



Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaria-Geral  
Ibero-Americana



**Foresme**  
Foro de Responsabilidad Social  
Empresarial **España-México**

## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

### D. Adolfo Alaniz Ramírez

Director de la Fundación Grupo Modelo, México

Licenciado en Derecho por la UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO. Cursó especialidades en Derecho Corporativo, Derecho Fiscal y Derecho Civil Universidad Panamericana, en la Ciudad de México; el programa de Dirección de Empresa D-1 en el IPADE (Instituto Panamericano de Alta Dirección de Empresa) y el Programa de Alta Dirección Internacional del ITAM en alianza con la Northwestern University; y Universidades de Asridge y Stanford; así como el Diplomado en Responsabilidad Social de la Universidad Anáhuac, entre otros estudios.



Colaboró en despachos de abogados especializados en derecho corporativo y minero; litigio civil, mercantil y familiar.

En 1993 se integra a Grupo Iusacell, en donde desempeñó los cargos de Gerente de Regulación Administrativa y Director Jurídico.

En el 2002 se integra a Grupo Modelo como Director Jurídico.

Actualmente se desempeña como Director de Responsabilidad Social, entre cuyas funciones se encuentra la dirección de Fundación Grupo Modelo, A.C.

### Dña. Ángeles Albert de León

Directora General de Bellas Artes y Bienes Culturales del Ministerio de Cultura



M. Ángeles Albert (Madrid, 1962), Licenciada en Geografía e Historia, especialidad de Prehistoria y Arqueología, es funcionaria del Cuerpo Facultativo de Conservadores de Museos del Ministerio de Cultura.

Albert cuenta con una amplia experiencia museística y en el ámbito de la cooperación cultural internacional, que ha desarrollado a lo largo de toda su carrera profesional. En este sentido, ha sido Directora del Centro Cultural de España en México desde su creación, para el que pilotó su puesta en marcha hasta convertirse en referente cultural de España tanto en México D.F. como a nivel internacional. Ha formado parte del Gabinete Técnico de la Subdirección General de Museos Estatales del Ministerio de Cultura, desde donde ha participado en diversos proyectos museográficos para instituciones como el Museo Nacional de Altamira, el Museo Nacional de Cerámica y Artes Suntuarias González Martí o el Museo Arqueológico Nacional, entre otros. También ha estado destinada en la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación, para la que ha ocupado el cargo de Subdirectora General Adjunta de Cooperación Cultural y Promoción Cultural Exterior, y, más recientemente, el de Jefe de la Unidad de la Red de Centros Culturales en el Exterior.

Desde julio de 2009 es directora general de Bellas Artes y Bienes Culturales, convirtiéndose de esta manera en la primera mujer desde la creación del Ministerio de Cultura en 1977 en ocupar esta Dirección General.



## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético



### **D. Alberto Andreu**

*Director de Reputación Corporativa, Identidad y Medio Ambiente de Telefónica*

Alberto Andreu Pinillos (Madrid, 1963), casado con dos hijos. Es Licenciado en Derecho por la Universidad Pontificia de Comillas (ICAI-ICADE), MBA por el Instituto de Empresa y cuenta con los cursos de Doctorado en Economía por la Universidad Pontificia de Comillas (ICAI-ICADE). En octubre de 2001 se incorpora al Grupo Telefónica y actualmente desempeña el cargo de Director Reputación y Responsabilidad Corporativa, dentro de la Secretaría General Técnica de la Presidencia.

Comenzó su carrera profesional en el departamento de investigación del Instituto de Empresa. Posteriormente, trabajó en CEPSA (Compañía Española de Petróleos) como Director de Desarrollo de Comunicación Interna. Tras esta etapa, pasó al sector de banca, primero en Banesto, como Director de Comunicación Interna e Identidad Corporativa y Director de la Secretaría Técnica de la Presidencia. Más tarde, se incorporó al Banco Santander Central Hispano, el mayor banco español, como Director Ejecutivo de Identidad y Cultura Corporativa por un periodo de dos años y medio.

En la actualidad, es profesor asociado del Instituto de Empresa en las asignaturas de Comportamiento Organizacional E identidad y cultura corporativas. Ha publicado numerosos artículos en estas materias en publicaciones técnicas. Adicionalmente es miembro del Consejo Estatal de Responsabilidad Social Empresarial (RSE) creado recientemente por el Ministerio de Trabajo e inmigración; miembro del Comité Español de Global Compact de las Naciones Unidas; patrono de la Cátedra de Ética Javier Benjumea de la Universidad Pontificia de Comillas (ICADE-ICAI); miembro de las Juntas Directivas del Instituto de Análisis e Intangibles (IAI).



### **D. Salvador Arriola**

*Secretario para la Cooperación Iberoamericana de la Secretaría General Iberoamericana, SEGIB  
Nació en México (1948).*

Datos académicos: Licenciado en Economía, Instituto Tecnológico Autónomo de México. Especialización en Negociaciones Comerciales Multilaterales Ginebra, Suiza (GATT).

Ha sido: Funcionario Internacional de la División Política Comercial de la CEPAL, subsede México, Naciones Unidas; Jefe del Departamento de Negociaciones Comerciales de la Secretaría de Industria y Comercio, México; Subdirector de Organismos de Cooperación Regional e Internacional de la Secretaría de Industria y Comercio, México; Subdirector General de Asuntos Hacendarios Internacionales, Secretaría de Hacienda y Crédito Público, México; Director General de Asuntos Hacendarios Internacionales, Secretaría de Hacienda y Crédito Público, SHCP, México; Embajador de México en la República Oriental del Uruguay y Representante Permanente de México ante la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI); Secretario Permanente del Sistema Económico Latinoamericano (SELA); Embajador de México en la República de Guatemala, y Cónsul General de México en São Paulo, Brasil.





Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaria-Geral  
Ibero-Americana



**Foresme**  
Foro de Responsabilidad Social  
Empresarial **España-México**

## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

### D. Carmelo Angulo

Patrón de la Fundación España-México, Ex-Embajador de España en México

Nacido en 1947 en Bilbao. Diplomático. Director General del Instituto de Cooperación Iberoamericana (1987). Embajador de España en Bolivia (1990), Colombia (1993), Argentina (2004) y México (2007). Representante del PNUD y Coordinador del Sistema de Naciones Unidas en Nicaragua (1996) y en Argentina (2001). Actualmente es Embajador en Misión Especial para la Cumbre Mundial de Microcrédito, que tendrá lugar en Valladolid el próximo mes de noviembre en Valladolid, y Director del Instituto de Cooperación para el Desarrollo Humano (ICDH) en la Universidad Camilo Jose Cela de Madrid. Es patrono del Consejo-Fundación España-México.



### D. Antoni Ballabriga

Director de Responsabilidad Corporativa de BBVA  
con reporte directo en la materia al Comité de Dirección  
y al Consejo de Administración.

Miembro del Steering Committee de Global Compact LEAD, una iniciativa en el marco de Naciones Unidas que integra a 54 compañías líderes en sostenibilidad.

Fue presidente del SpainSIF, Foro Español de Inversión Socialmente Responsable.

Licenciado en Administración y Dirección de Empresas y MBA por ESADE. Colaborador académico de ESADE.

Ha realizado también estudios de postgrado sobre estrategia y responsabilidad social corporativa en la Harvard Business School.

Antoni es First Mover Fellow del Aspen Institute en EEUU en el programa de Business & Society.



### D. Juan Beitia

Presidente de Baratz

Nacido en Bilbao en el año 1942.

- Licenciado en Filosofía, Universidades de París, Madrid
- Profesor en distintos centros.
- Becado por Naciones Unidas (1973 - 1974).
- Creador y actualmente Presidente del Grupo Baratz (1975)



Compañías que desarrollan e implantan soluciones software en el área de la informática documental, presentes en distintos países y en México desde el año 2002.



## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético



### **D. Fernando Casado**

*Director General del Consejo Empresarial para la Competitividad*

Nacido en Barcelona, el Dr. Fernando Casado se licenció en Ciencias Económicas y Empresariales y Actuario de Seguros en 1967 en la Universidad de Barcelona.

En 1976 obtuvo el Doctorado en Ciencias Económicas y Empresariales, con la calificación de Sobresaliente "Cum Laude". En 1984 ganó la Cátedra de Universidad en Economía de la Empresa, en 1986 la de Contabilidad y Finanzas, y en 1987 la de Comercialización e Investigación de Mercados. De 1989 a 1993 fue Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Barcelona.

Desde 1991 es miembro numerario de la Real Academia de Ciencias Económicas y Financieras formando actualmente parte de su Junta Directiva como Vicesecretario y desde 2005 es miembro numerario de la Real Academia de Doctores de Barcelona.

Desde 1993 y hasta 2010 ha sido el Director General del Instituto de la Empresa Familiar y desde noviembre del 2010 hasta febrero del 2011 Presidente de Catalunya Caixa.

Actualmente es Director del Consejo Empresarial para la Competitividad.

Asimismo, el Doctor Casado también es Presidente de la Fundación de la Escuela de Administración de Empresas de Barcelona y miembro de la Junta Directiva de ASEPEYO. Pertenece al Consejo Asesor de Havas Media España y al de Accentur y desde el 2002 es Profesor invitado de IESE (Instituto de Estudios Superiores de la Empresa).



### **Dña. Rosa Conde Gutiérrez del Álamo**

*Directora de la Fundación Carolina*

Nació en Ronda (Málaga) en 1947.

Licenciada en Ciencias Políticas y Económicas.

Fue Profesora de Estructura Social y Sociología de la Familia en la Facultad de CC. Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid; Analista en el Gabinete de Estudios Sociológicos del Ministerio de Trabajo; Jefa del Gabinete Técnico del Centro de Investigaciones Sociológicas; Directora General del Centro de Investigaciones Sociológicas, y Directora de la Revista Española de Investigaciones Sociológicas.

En 1988 fue nombrada Ministra Portavoz del Gobierno de Felipe González.

Desde 1993 a 1996, Secretaria General de la Presidencia del Gobierno de Felipe González.

Ha sido Diputada por el PSOE al Congreso de los Diputados, Legislaturas IV, V, VI y VII (1989-2004); Directora General de Noxa Consulting (2001-2004) y Vocal Asesor Centro de Estudios Políticos y Constitucionales.

En 2004 comienza su andadura como Directora de la Fundación Carolina.





Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaria-Geral  
Ibero-Americana



**Foresme**  
Foro de Responsabilidad Social  
Empresarial **España-México**

## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

### Dña. Benita Ferrero-Waldner

Presidenta de la Fundación Euroamérica. Presidenta de la Fundación EULAC.

Además, Benita Ferrero-Waldner es miembro del Patronato de la Fundación Príncipe de Girona y del de la Fundación para las Relaciones Internacionales y Diálogo (FRIDE). Asimismo, pertenece al Consejo Asesor Internacional del Arquitecto Norman Foster, y a varios Consejos de administración y de supervisión y vigilancia de empresas europeas.

La ex Comisaria, nacida en Salzburgo, es de nacionalidad austriaca. Su lengua materna es el alemán y habla de manera fluida francés, inglés, español e italiano. Es autora de varios libros como "Fijando rumbo en un mundo cambiante" ( Charting course in a changing world ) o "La Cooperación para el Desarrollo - retos y visiones" ( Development Cooperation - challenges and visions ).

Su carrera política se ha desarrollado como Comisaría de Comercio y Política Europea de Vecindad desde diciembre 2009 hasta febrero 2010. Durante cinco años (2004-2009), ha sido Comisaría de Relaciones Exteriores y Política Europea de Vecindad. Anteriormente, fue Ministra de Asuntos Exteriores de Austria, y Secretaria de Estado. En abril de 2004, fue la candidata del Partido Popular Austriaco, (ÖVP), a las elecciones presidenciales, obteniendo el 47,6 % de los votos.

En Octubre del 2010, recibió la Gran Insignia de Honor por los servicios prestados a la República de Austria. Además, la Dra. Ferrero-Waldner ha sido condecorada por muchos países. Fue Diplomática Europea del Año (European Diplomat of the Year) por el European Voice Magazine, en 2007. Es Doctora en Derecho por la Paris-Lodron-Universidad de Salzburgo (Diciembre 1970) y tiene el Doctorado Honorario de la Universidad Americana-Libanesa (Julio 2006).



### D. Ignacio García-Sieiro

Jefe de Responsabilidad Corporativa y Medio Ambiente de Iberia

Jefe de Responsabilidad Corporativa y Medio Ambiente de Iberia, dentro de la Dirección de Asuntos Corporativos.

Licenciado en Pedagogía por la Universidad Complutense de Madrid, postgrados en Gestión del Conocimiento por DEUSTO y en Formación orientada a resultados por la UNED.

Experiencia de 12 años, en las áreas de Organización, Recursos Humanos, Secretaría General Técnica y Auditoría Interna, siendo desde 2007 hasta 2009 responsable de la Unidad de Riesgos de Negocio de la compañía.



Es miembro de la Comisión de Responsabilidad Social de la CEOE.



## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético



### **D. Felipe González y González**

Director, *Entorno Político y Social, Instituto Panamericano de alta dirección de empresa (IPADE)*, México

Presidente del Centro de Estudios para la Gobernabilidad Institucional, CEGI.

Grados académicos:

Doctor en Derecho, Universidad de Navarra.

Programa de Alta Dirección (AD-2), Instituto Panamericano de Alta Dirección de Empresa (IPADE).

Licenciatura en Derecho, Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL).

Actividades profesionales:

Consultor y conferenciante en los temas de su especialidad, con cerca de 200 trabajos publicados como casos o notas técnicas; miembro de la American Political Science Association (APSA), y profesor invitado en Colegio de Defensa Nacional de México, en Facultad de Derecho de la Universidad de Navarra, en IESE Business School, en PAD/Escuela de Dirección de Perú, en INALDE/Escuela de Dirección y Negocios de Colombia, en IAE Business School de Argentina, Graduate School of Political Management de George Washington University, en Instituto para la Responsabilidad Social/IPRES de Guatemala, y en International Management Program, Miami.



### **Dña. Rosario Green**

Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado Mexicano

Académica e investigadora de El Colegio de México, cuenta con una sólida formación profesional. Es Licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México, Maestra en Economía por El Colegio de México así como por la Universidad de Columbia, en Nueva York. Ha sido reconocida con tres doctorados Honoris Causa, dos en universidades de Estados Unidos y uno en la República Argentina.

Fué la primera mujer mexicana en ocupar la titularidad de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Electa en 1997 Senadora de la República en la LVII Legislatura del H. Congreso de la Unión, presidió la Comisión de Relaciones Exteriores para América del Norte, en ese órgano legislativo.

Su actuación como Subsecretaria de América Latina, Asuntos Culturales y Cooperación Internacional en la Secretaría de Relaciones Exteriores y como última Embajadora de México ante el Gobierno de la República Democrática Alemana, fueron el antecedente de su responsabilidad como Subsecretaria General de la Organización de las Naciones Unidas y su integración al Gabinete del Secretario General, Sr. Boutros Boutros-Ghali.

Así mismo, fue la Secretaria Ejecutiva fundadora de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos; Directora General del Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos; Directora Ejecutiva de la Comisión sobre el Futuro de las Relaciones México-Estados Unidos de la Fundación Ford; Representante de México ante el Banco Mundial; y, en Ginebra, integrante de la delegación ante Organismos Internacionales ahí acreditados. Se desempeñó como Embajadora de México ante el Gobierno de la República Argentina.

Directora de la Revista "Foro Internacional", publicada por El Colegio de México, fundó en la Secretaría de Relaciones Exteriores la "Revista Mexicana de Política Exterior", que también dirigió. Ha publicado diversos libros y ensayos sobre temas relativos a deuda externa, política exterior y políticas públicas.





Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaria-Geral  
Ibero-Americana



**Foresme**  
Foro de Responsabilidad Social  
Empresarial **España-México**

## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

### D. Federico Hernández Pacheco

Director de la Biblioteca Vasconcelos México

Egresado de la licenciatura en Bibliotecología por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, Federico Hernández Pacheco es doctor y maestro en Bibliotecología y Ciencias de la Información, y maestro en Desarrollo de Recursos Humanos por la Universidad Complutense de Madrid. Es autor del libro *El bibliotecólogo emprendedor: un reto hacia el siglo XXI*, y premio "Colegio Nacional de Bibliotecarios 1998". Tiene publicados más de treinta artículos en revistas y documentos científicos. Es miembro del Grupo de Investigación OTLET de la Universidad Complutense, así como profesional dos veces certificado por la Agencia de Calidad, Acreditación y Prospectiva de las Universidades de Madrid (ACAP). Ha sido becario del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México para estudios de maestría y doctorado durante el período 2001-2006, además de profesor de tiempo completo en la Universidad Complutense de Madrid. Fue Director General de Bibliotecas Públicas del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes en México y actualmente es Director General de la Biblioteca Vasconcelos de esta misma institución. Es profesor de asignatura de la Universidad Nacional Autónoma de México así como tutor del Postgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información que imparte esta casa de estudios. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México (CONACyT).



### D. Enrique V. Iglesias

Secretario General Iberoamericano

Enrique V. Iglesias empieza su gestión como Secretario General Iberoamericano, cargo que ocupa actualmente, el 1 de octubre de 2005 después de haber sido durante diecisiete años Presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, con sede en Washington, DC.



Anteriormente, fue ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay (1985-1988); secretario ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe de las Naciones Unidas (CEPAL), de 1972 a 1985; secretario general de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Fuentes de Energía Nuevas y Renovables que tuvo lugar en Nairobi, Kenia, en 1981, y presidente de la Reunión Ministerial que diera inicio a la Ronda Uruguay del Acuerdo General sobre Aranceles y Comercio (GATT), en Punta del Este, Uruguay, en 1986. Entre 1966 y 1968 fue presidente del Banco Central de Uruguay.

En el campo académico fue profesor de Desarrollo Económico y Director del Instituto de Economía de la Universidad de la República de Uruguay. Fue miembro del Directorio del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), y participó en diferentes cursos de la CEPAL, de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), y del Instituto Latinoamericano y del Caribe de Planificación Económica y Social (ILPES) de Naciones Unidas, a cuyo Directorio perteneció desde 1965 y del cual fue presidente entre 1967 y 1972.

Iglesias ha recibido numerosas distinciones y reconocimientos internacionales, entre ellos el Premio Príncipe de Asturias y la Gran Cruz de Isabel la Católica, así como las más altas condecoraciones de los países latinoamericanos. Es, además, doctor honoris causa por varias y prestigiosas universidades.

Iglesias nació en Asturias, España, y es ciudadano naturalizado uruguayo. Se graduó en Economía y Administración en la Universidad de la República de Uruguay en 1953 e hizo estudios superiores de especialización en Estados Unidos y Francia.





## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético



### **D. Ramón Jáuregui**

Ministro de la Presidencia

Nació en Herrera (San Sebastián) en 1948. Está casado y tiene tres hijos. Es Ingeniero Técnico y Abogado.

Ha sido: Alcalde de San Sebastián (Gestora Municipal de 1978); Concejal Ayuntamiento de San Sebastián (1979-1980); Secretario General de UGT en Euskadi (1980-1983); Delegado del Gobierno en el País Vasco (1983-1986); Vicelehendakari del Gobierno Vasco (1987-1991), y Consejero de Justicia y Trabajo del Gobierno Vasco (1994-1997).

En el PSE y en el PSOE, ha sido: Secretario General del PSE-EE/PSOE (1988-1998); Miembro de la Ejecutiva Federal del PSOE y Secretario de Política Autonómica (1993-2000); Diputado por Álava en el Congreso de los Diputados y Portavoz del PSOE de Política y Empleo y en la Comisión Constitucional (2000-2008); Secretario General del Grupo Parlamentario Socialista (2008-2009), y desde julio de 2009, Parlamentario Europeo y Portavoz del Grupo Socialista en la Comisión Constitucional del Parlamento Europeo.

En octubre de 2010 es nombrado Ministro de la Presidencia.



### **D. Javier López-Bartolomé**

Presidente de Américas & Iberia, Wincor Nixdorf

Ingeniero Superior del ICAI (1983) y MBA del Instituto de Empresa (1985). Miembro de la Junta Directiva de la Asociación y Colegio de Ingenieros del ICAI (1984); Tras ocupar diversas posiciones en la unidad española de NCR (1984), en 1990 se traslada a la Central Europea en Londres como Director de Ventas para Europa de productos de proceso de imagen.

En 1992 es destinado a la Central Mundial de NCR en Estados Unidos y es nombrado Vicepresidente y Director de Operaciones de la División de Servicios Financieros para EMEA.

En 1997 ingresa en el grupo Siemens, en Paderborn (Alemania) como Director Mundial de Ventas de la Unidad de Negocio de Autoservicio de Siemens-Nixdorf.

En 1999 es nombrado Vicepresidente Senior y Director General Mundial de la división de Banca y pasa a formar parte del Consejo Ejecutivo de Dirección y responsable del desarrollo del negocio a nivel internacional de la compañía, renombrada Wincor Nixdorf.

En 2005 accede a la Presidencia de la región Américas e Iberia, como miembro del Consejo Ejecutivo, estableciendo en 2007 la Central Mundial de la División en Madrid, con responsabilidad sobre Norteamérica, Sudamérica, España y Portugal.

Ha sido pionero en el desarrollo de la tecnología de depósitos de efectivo en Autoservicio Bancario, por lo que ha recibido diversos premios a la innovación, entre los que destaca el Innovation Award de la Asociación de la Banca de Estados Unidos (2007) y el Premio Javier Benjumea (2008) en España.

Ha sido ponente y referente en numerosos eventos a nivel mundial en cuanto al uso de tecnología en la industria bancaria, en gestión de la multiculturalidad como herramienta de Management y gestión de equipos, y en referencia a Iberoamérica.





Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaria-Geral  
Ibero-Americana



**Foresme**  
Foro de Responsabilidad Social  
Empresarial **España-México**

## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

### Dª. Marta Martín Martín

Directora de Responsabilidad Social Corporativa de NH Hoteles

Licenciada en Ciencias Económicas y Empresariales; Master en Administración y Dirección de Empresas (MBA); Programa Superior de Responsabilidad Corporativa

Desde septiembre de 2006, es Directora de Responsabilidad Corporativa (RC), Secretaría General, en NH HOTELES / Headquarters (Madrid):



- Creación del área y definición de los Planes Directores y políticas RC. Diseño e implementación de planes de acción RC anuales validados por el Comité de Dirección. Planificación de recursos y gestión de costes/inversión.
- Dirección del equipo internacional de RC y supervisión de las acciones desarrolladas en las diferentes Unidades de Negocio.
- Coordinación del Comité de RC y Medio Ambiente formado por las direcciones corporativas implicadas: Medio Ambiente, Marketing, Ventas, Operaciones, Comunicación, Obras y Calidad. Diseño y lanzamiento de proyectos transversales (Eco-Meetings, Accesibilidad, Diversidad, Código de Conducta...).
- Definición de la Estrategia global de Acción Social de NH. Coordinación y gestión del Presupuesto. Campañas de sensibilización.
- Diseño, publicación y difusión de la Memoria Anual de RC entre los stakeholders de la compañía. Diseño y seguimiento del Cuadro de mando RC.
- Participación en Foros y Asociaciones RC de ámbito nacional e internacional.
- Designada Responsable de Diversidad. Negociación del Plan de Igualdad.

Desde octubre de 2002 hasta septiembre de 2006 fue Directora Corporativa de Selección y Desarrollo, en NH HOTELES.

Anteriormente ha trabajado en WATSON WYATT, UNO-e y PRICEWATERHOUSE COOPERS. Ponente asidua en congresos y jornadas sobre materias de RC, Diversidad e Igualdad.

### Dª. Petra Mateos-Aparicio

Presidenta de Hispasat



Doctora "cum laude" en Ciencias Económicas y Empresariales y Catedrática de Economía Financiera. Es Presidenta de Hispasat y Consejera de Solvay.

Desde noviembre de 2004 es Presidenta de HISPASAT. Hispasat es la séptima compañía del mundo por ingresos. Líder en comunicaciones en español y portugués, difunde y distribuye más de 1.150 canales de televisión y radio, incluidos los contenidos de importantes plataformas digitales de servicios de Televisión Directa al Hogar (DTH), tanto en Europa como en América.

El período 2004-2010 ha sido la etapa de mayor fortalecimiento y expansión del Grupo Hispasat.

Su experiencia en la Administración Pública se consolida en su etapa como Directora General del Gabinete del Ministro de Economía y Hacienda. Anteriormente, dirigió el Servicio de Estudios de la Bolsa de Madrid.



[www.fores-me.org](http://www.fores-me.org)





## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

Ha ocupado distintos puestos de máxima responsabilidad ejecutiva y ha sido presidenta del Consejo de Administración de distintas compañías privadas. También ha sido miembro del Consejo de Administración de distintas compañías públicas y privadas entre las que destacan Iberia y el Banco Exterior de España.

Es miembro del Jurado de varios premios, entre ellos, el "Príncipe de Asturias de Investigación Científica y Técnica" de la Fundación Príncipe de Asturias, y autora de varios libros.



### **D. Carlos Miravent Pi**

Director de Expansión Orgánica Latinoamérica de Gas Natural-Unión Fenosa

Nacido en Barcelona, 48 años.

Licenciado en Ciencias Empresariales y MBA por la Escuela Superior de Administración y Dirección de Empresas de Barcelona ESADE (Años 1980 a 1985)

Trabajo en Gas Natural Fenosa desde el año 1985, ocupando diversos cargos en el área de ventas, estrategia comercial y marketing.

Desde Mayo de 2008 ocupó el cargo de Director de Expansión Orgánica para el Área de América Latina de Gas Natural Fenosa. Desde esta unidad se desarrolla la planificación del crecimiento orgánico, el impulso de la actividad comercial y de marketing y la gestión de los procesos de compra-venta de gas natural y electricidad, todo ello en el ámbito de Latinoamérica. Formó parte de los Directorios de las sociedades de Argentina, Chile y Puerto Rico.



### **D. Francisco Moza Zapatero**

Director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)

Nacido el 24 de diciembre de 1975, es Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales por la UNED.

Ha sido Coordinador Interno y Responsable de Finanzas del Organismo Autónomo Consejo de la Juventud de España, Jefe de Proyecto en la División de Consultoría y Recursos Humanos de Cap Gemini Ernst&Young, y Jefe de Gabinete del Grupo Municipal Socialista del Ayuntamiento de Madrid.

En septiembre de 2007 fue nombrado Director de Promoción y Desarrollo de SEPES, pasando luego a ocupar el puesto de Director Gerente. En mayo de 2009 ocupó el cargo de Secretario General de Política Social y Consumo en el Ministerio de Sanidad y Política Social, donde permaneció hasta noviembre de 2010 cuando pasó a dirigir la Agencia Española de Cooperación al Desarrollo.





Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaria-Geral  
Ibero-Americana



**Foresme**  
Foro de Responsabilidad Social  
Empresarial **España-México**

## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

### D. José Parés Gutiérrez

Vicepresidente Comercial de Grupo Modelo, S.A. de C.V.

José Parés nació en la Ciudad de México en 1970. Se graduó en la Universidad Panamericana como Licenciado en Administración de Empresas y en 1998 obtuvo el grado de maestro en administración en el Instituto Tecnológico Autónomo de México. Además, es ex-alumno del Instituto Panamericano en Alta Dirección de Empresas donde cursó el programa de Dirección D-1.

Desde 1994 labora en Grupo Modelo. Ha trabajado en las áreas de presupuestos, análisis de proyectos de inversión, desempeñó el puesto de Director de Comunicación e Imagen del Grupo. En febrero de 2005 fue nombrado Vicepresidente Internacional. Desde agosto de 2008 ocupa la Vicepresidencia Comercial del Grupo, la cual incluye Ventas Internacionales, Mercadotecnia mundial de los productos Modelo, así como el Área de Comercio del Grupo a través de sus tiendas de conveniencia denominadas Extra.



### D. Juan Felipe Puerta Gutiérrez

Director de Responsabilidad Social y Reputación Corporativas de Iberdrola

Ingeniero Industrial de profesión, a lo largo de 30 años de actividad profesional ha desarrollado diversas tareas tanto en el campo de la ingeniería de proyectos como en la planificación operativa y en la estratégica, llegando a asumir la Dirección de Planificación y Seguimiento del Grupo Iberdrola.

Actualmente, formando parte de la Dirección de Comunicación, se encarga de la Responsabilidad Social y Reputación del Grupo IBERDROLA, gestionando ambas disciplinas, promoviendo e impulsando su entendimiento y desarrollo dentro de la empresa y difundiendo las actividades de IBERDROLA en este ámbito.



### Dña. María Luz Rodríguez Hernández

Secretaria de Estado de Empleo del Ministerio de Trabajo e Inmigración

Nació en 1964 en Valladolid, con una hija.

Formación y otros datos de interés:

Es Doctora en Derecho y ha sido profesora titular de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social en la Universidad de Castilla-La Mancha.

Fue mediadora y responsable del Área Jurídica del Servicio Interconfederal de Mediación y Arbitraje, así como árbitra del Jurado Arbitral Laboral de Castilla-La Mancha.

En 2005 fue nombrada vocal asesora del Gabinete del Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, y desde julio de 2007 era consejera de Empleo, Igualdad y Juventud del Gobierno de Castilla-La Mancha.





## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético



### **Dña. Isabel Roser**

Responsable del Programa de RSE de Fundación Carolina

Palma de Mallorca, 17 de febrero de 1974. Casada y madre de dos hijas. Licenciada en Economía por la Universidad de las Islas Baleares (UIB) y la Universidad de la Bretagne Occidentale (ERASMUS 96/97). Becaria Leonardo da Vinci (UE) en Bruselas en el 98. Especialista Universitario por la UIB en Gestión y Economía Medioambiental en la Empresa y Experto Universitario en RSC por la UNED (2004). Experto en "Liderazgo e Innovación Social en Ong y Fundaciones" por ESADE (2010).

Ha trabajado en diferentes ámbitos a nivel nacional y europeo en lo que viene siendo su vocación desde el 97, la Economía para el Desarrollo Sostenible, y sus diferentes vertientes públicas y privadas tanto en Investigación y Consultoría de Calidad- Medioambiente y Responsabilidad Social orientado a Grandes empresas y PYMES, (tales como SOGECABLE).

Actualmente, y desde 2006, su día a día se circunscribe a su labor como Responsable del Programa de RSE de la Fundación Carolina ampliando su ámbito de especialización y relaciones a la región latinoamericana, organismos supranacionales/ multilaterales y la internacionalización de las empresas españolas.

Es autora de diversos artículos y tribunas y de la "Guía de RSC en PYMES" del Observatorio de RSC y la Fundación de la Caja EL MONTE. Además de colabora con instituciones de las islas baleares, realizando una guía para el IDI del Govern Balear "Guía de Gestión: RSC", apoyando a la DG de RSE del Gobierno Balear y a la Asociación Balear ETICENTRE (PYMES de Baleares por la RSE).

En febrero de 2011, el Consejo de Gobierno del Govern Balear, le concedió el Premio Ramón Llull, por su contribución a la difusión y conocimiento de la RSE en la comunidad autónoma Balear.



### **D. José Juan Ruiz**

Subdirector General y Director de Estrategia y Análisis de la División América de Banco Santander

Licenciado en Economía por la Universidad Autónoma de Madrid y Técnico Comercial y Economista del Estado (1983).

Entre 1983 y el año 1993 ocupó la jefatura de diversos departamentos en el Ministerio de Economía, Hacienda y Comercio, pasando a ser miembro del Comité de Dirección del Ministerio entre 1989 y 1999; también fue Presidente del Comité de Política Económica de la Unión Europea, y responsable de las relaciones de España con la OCDE, el FMI y el Banco Mundial. Fue representante del Ministerio de Economía y Hacienda en varios Consejos de Administración de empresas públicas.

A partir de 1993 pasó a ocupar el cargo de Economista Jefe de la todavía pública Corporación Bancaria de España (Argentaria).

Desde 1996 desempeñó en Banco Santander la función de Director de Estrategia, Comunicación y Relaciones con los Inversores. Tras la fusión de Banco Santander y Banco Central Hispano ha sido el Director de Análisis y Estrategia en la División América del Grupo. En los últimos 10 años ha sido miembro del Miembro del Comité de Dirección de la División América y miembro de los Consejos de Administración de las filiales del Grupo en varios países latinoamericanos.





Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaria-Geral  
Ibero-Americana



**Foresme**  
Foro de Responsabilidad Social  
Empresarial **España-México**

## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

Entre 1996 y 2001, al tiempo que formaba parte del Consejo Editorial del Grupo Recoletos, mantuvo en el diario *Expansión* su columna "Butaca de Patio" sobre macroeconomía y política económica. Desde 1998 ha sido colaborador habitual de *El País* y mantiene una columna en el suplemento *Negocios*. Es miembro del Consejo Editorial de *Foreign Policy*, de la Comisión Ejecutiva del Real Instituto Elcano y desde enero de 2009 preside el Consejo Social de la Universidad de Castilla-La Mancha.

### Dña. Cristina Ruiz Ruiz

Directora General de Cooperación Técnica y Científica, Secretaría de Relaciones Exteriores, México

María Cristina Emigdia Ruiz Ruiz estudió la Licenciatura en Relaciones Internacionales en la Universidad Nacional Autónoma de México.

Desde hace un par de décadas colabora en la Secretaría de Relaciones Exteriores, institución en la que se desenvuelve en el ámbito de la cooperación internacional.

Actualmente se desempeña como Directora General Adjunta de Cooperación para Europa, Asia y América del Norte en la Dirección General de Cooperación Técnica y Científica de la Cancillería.

En el periodo de 2004 - 2008 fungió como Consejera de Cooperación en la Embajada de México en Bélgica, en el Gran Ducado de Luxemburgo y ante la Unión Europea.

Anteriormente se ha desempeñado como Directora de Programas de Cooperación de Ejecución Nacional; Directora de Cooperación Bilateral y con Organismos Internacionales; Subdirectora para Europa y la Unión Europea; Jefe de Departamento para Europa; y Analista para programas de cooperación con España, Francia, Alemania y la Unión Europea, en la SRE.

Ha realizado estancias de formación profesional en el ámbito de la cooperación internacional, en la Comisión Europea en Bruselas, Bélgica, en Tokio, Japón y en Valencia, España.

En el ámbito de sus funciones dentro de la Secretaría de Relaciones Exteriores ha participado en más de una centena de Reuniones de Comisión Mixta y Reuniones de Comisión Binacional, para la negociación de programas de cooperación técnica y científica de México con países de Europa, Asia, América del Norte, así como con organismos internacionales.



### D. Fernando Serrano Migallón

Secretario Cultural y Artístico del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, CONACULTA, México

Licenciado en Derecho y en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Obtuvo el Certificado de estudios Superiores en el Instituto Internacional de Administración Pública de París, Francia y el de la Academia de Derecho Internacional de la Corte Internacional de Justicia de La Haya, Países Bajos. Es Doctor en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México.



Ha sido Director General del Instituto Nacional del Derecho de Autor; Abogado General de la Universidad Nacional Autónoma de México; Director de la Facultad de Derecho de la UNAM; miembro de la Junta de Gobierno de El Colegio de México y Académico de Número de la Academia Mexicana de la Lengua desde el 29 de septiembre de 2006 y de la Academia Mexicana de Jurisprudencia y Legislación, misma que preside desde 2010.



[www.fores-me.org](http://www.fores-me.org)





## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

Es profesor de Ciencia Política y Derecho Constitucional en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México, así como en las licenciaturas de Administración Pública y Relaciones Internacionales de El Colegio de México. Investigador Nacional por el Sistema Nacional de Investigadores, nivel II. Autor de innumerables obras y artículos en materia jurídica, política, histórica y social.



### **D. Juan Ramón Silva Ferrada**

*Director General del Área de Sostenibilidad de Acciona*

Juan Ramón Silva es Director General de Área de Sostenibilidad, cargo que desempeña desde Enero de 2010. Anteriormente ha sido Director General del Área de Marketing Corporativo de Acciona, con responsabilidad sobre las áreas de Responsabilidad Corporativa, Marketing y Comunicación Interna. Previamente, era desde 2005 Director de Responsabilidad Corporativa de la compañía, puesto desde el que articuló la política de ACCIONA en este ámbito.

Antes de incorporarse a ACCIONA, Juan Ramón Silva fue Director General de Signomedia, consultora de marketing directo e interactivo, en la que fue responsable de campañas y estrategias on line para clientes como ACCIONA, BMW, BP o Reebok, entre otros.

Entre 1997 y 2003 fue Director General en Click! Marketing, agencia de marketing directo e interactivo, de la que fue socio fundador y en la que desarrolló proyectos de Marketing con Causa y Marketing Online para clientes como: ACCIONA, Motorola, SAP, Kimberly Clar, Norwick Union, British Life, Compaq o Loewe.



### **D. Manuel Arturo Soto**

*Fundación de Empresarios Mexicanos en Guatemala*

Desde su graduación como abogado y notario de la Universidad Rafael Landívar (1969), el licenciado Soto Aguirre ha ejercido la profesión, inicialmente como socio del bufete Soto & Soto, fundado por su padre en 1931, y actualmente, después de realizar la fusión de tres bufetes, como socio del bufete A.D. Sosa & Soto.

Fungió como Vicepresidente legal para América Latina de una compañía multinacional lo que permitió conocer a fondo los sistemas legales de los países en los que la compañía tenía operaciones.

Fue electo Diputado al Congreso de la República y posteriormente como Vicepresidente del Organismo. Durante el tiempo que fungió como Diputado presidió las Comisiones de Legislación y Puntos Constitucionales y la de Finanzas y Moneda. La primeramente nombrada comisión tuvo a su cargo la promulgación de la reforma judicial penal que incluyó la emisión del Código Procesal Penal, la Ley del Ministerio Público y la de Arbitraje.

La Comisión de Finanzas y Moneda propuso la discusión de la reforma del sistema financiero del país a efecto de adecuar las leyes a los Acuerdos de Basilea.

Representó al Congreso de Guatemala, habiendo sido electo como Vicepresidente del Parlamento Latinoamericano.

Al terminar su periodo en el Congreso de la República fue electo por el propio Congreso como su representante ante la Junta Monetaria (Banco de Guatemala, que es el Banco Central).

El Congreso de la República lo eligió como Magistrado de la Corte Suprema de Justicia y tuvo a su cargo la Comisión de Modernización de la Corte Suprema y del sistema judicial.





Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaria-Geral  
Ibero-Americana



**Foresme**  
Foro de Responsabilidad Social  
Empresarial **España-México**

## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético

Finalmente, terminó su servicio al país fungiendo como Embajador de Guatemala ante los gobiernos de México y Jamaica, cargo que desempeñó con sede en México, D. F. hasta Febrero del año 2008, después de lo cual se reincorporó a A. D. Sosa & Soto, s.c.

### Dña. Imma Turbau

Directora de Casa de América

Imma Turbau (Girona, 1974), Licenciada en Comunicación Audiovisual por la Universidad de Navarra, es periodista, escritora y especialista en gestión cultural. Es Directora General de la Casa de América en Madrid desde febrero de 2009.

Su principal proyecto en este período ha sido la creación de la Casa de América virtual, su desarrollo en la web 2.0, la creación de nuevos formatos para la divulgación de la cultura en internet y los procesos digitales de generación de notoriedad para colocar a la Casa de América en el S. XXI. Todo este proceso está siendo documentado por una escuela de negocios de prestigio internacional para ser presentado como un caso de éxito.



Desde 1996 ha desempeñado cargos de responsabilidad en comunicación, marketing y gestión cultural en la empresa privada y en la pública.

Ha vivido cinco años fuera de España como expatriada para una multinacional, ha escrito crónicas para medios como Yo Dona o Etiqueta Negra (Perú), y sus cuentos han sido publicados en España, Italia, Portugal, México, Perú, Francia y Alemania, entre otros países. Su novela, El juego del ahorcado, publicada por Ed. Mondadori, fue llevada al cine en 2008 por Manuel Gómez Pereira.

Colabora con diversos medios de comunicación españoles e iberoamericanos, es docente de marketing cultural y comunicación cultural en diversos másters y cursos de posgrado y en octubre de 2011 la Editorial Ariel publica "¿Por dónde empiezo? Guía práctica para programar, financiar y comunicar eventos culturales", su primer libro de no ficción.

### D. Miguel Ángel Utrillas Jáuregui

Gerente de la Fundación Bancaja

Perito y Profesor Mercantil. Diplomado en Seguros.  
Licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad de Valencia.

Trayectoria Profesional:

Jefe de Administración de la agencia de Valencia, Previsión española (7 años)  
Departamento de Cuentas Corrientes, Escuela de Formación (Jefe del Departamento de Alumnos), Departamento de Obra Social (Jefe de Planificación y Control), Departamento de Personal (Jefe de Personal), de Caja de Ahorros de Valencia.  
Secretario General Adjunto, Jefe de Obra Social (Bancaja).  
Actualmente, Gerente de la Fundación Bancaja.





## SEMLANZAS

Madrid, 12 de septiembre de 2011, Casa de América.

Por Orden Alfabético



### **D. Jorge V. Villalobos**

Presidente del Centro Mexicano para la Filantropía (CEMEFI), México

Jorge V. Villalobos Grzybowicz, es Presidente Ejecutivo del Centro Mexicano para la Filantropía, Cemefi, organización en la que colabora desde 1990 y que está integrada por más de 1150 miembros entre los que se cuentan fundaciones y asociaciones, empresas y personas. Desde esta asociación ha desarrollado un vigoroso programa de promoción de filantropía y responsabilidad social entre las empresas y los ciudadanos, y de crecimiento, fortalecimiento, profesionalización y reconocimiento público, de las organizaciones de la sociedad civil en México.

Es licenciado en Teología por el Instituto Libre de Filosofía y Ciencias, y realizó la Maestría en Comunicación y Desarrollo en la Universidad Iberoamericana, institución de la que fue catedrático y en la que impulsó la creación de Radio Ibero. Ha sido también un impulsor de la radio comunitaria en México. En las dos décadas últimas se ha enfocado al conocimiento y fortalecimiento de la participación ciudadana en asuntos de bien público, filantropía, organizaciones de la sociedad civil y responsabilidad social de la empresa.

Participa en diversos Consejos de fundaciones y asociaciones. Es Presidente de la Junta Directiva de RedEAmerica, Vicepresidente de Forum Empresa y Presidente del Consejo Directivo de los Encuentros Iberoamericanos de la Sociedad Civil. Ha publicado decenas de artículos sobre comunicación alternativa, sociedad civil, filantropía, tercer sector y Responsabilidad Social Empresarial.



### **D. Manuel Villén**

Director de Innovación y Sostenibilidad de Grupo OHL

Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos. Universidad Politécnica de Madrid, 1982. Executive MBA. IESE. Univ. Navarra. 1991

Trayectoria profesional:

Ha sido Jefe de obra, en Alfonso Segura Najera, S.A. (1982-1983); Analista Orgánico, en ERIA, S.A. (1984-1986); Analista responsable de Proyecto, en s.b.s. informática (1986-1987); Jefe de producto de grandes sistemas, en fujitsu España (1987-1991); Gerente, en ANDERSEN CONSULTING (1992-1994); Director de programa MBA y profesor, en INSTITUTE FOR EXECUTIVE DEVELOPMENT (1994-1996); Director comercial, en SAPIMSA (1996-2001), y Director de operaciones, en GRUPO SAPIMSA (2001-2007).

Desde 2007 es Director de Innovación y SOSTENIBILIDAD, EN OHL, S.A. / Obrascon Huarte Lain, S.A.



### **D. Jorge Zermeño Infante**

EmbaJador de México en España

Licenciado en Derecho por la Universidad Iberoamericana, Campus Torreón.

Ha sido Presidente Municipal de Torreón (1997-1999); Diputado Federal en la LV y LX Legislatura y Presidente de la Mesa Directiva (2006-2007); Senador de la República de Mayoría por el Estado de Coahuila en las Legislaturas LVIII y LIX (2000-2006) y Sub-Coordinador y Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido de Acción Nacional (PAN); Presidente de la Comisión de Justicia y Representante del Poder Legislativo ante el Consejo General del IFE.

A partir del primero de julio de 2007 es Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de México ante el Reino de España.

